
2、2018-11-05，四川省雅安市汉源县，上百名尘肺病工人集体要

求人社局受理工伤认定 

增“三性”  工会实际做法 

政治性： 

社会主义核心

价值观、工人

阶级情感 

 

群众性： 

来自群众，深

入群众，随时

在群众中，把

自己当成工人

的一员 

 

先进性： 

代表工人争取

利益最大化的

能力 

汉源县总工会办公室 

CLB：想跟咱们工会了解一下，在 11 月份的时候，在汉源县有几十个到上百个

的尘肺病工人，他们要求人社局认定工伤，然后集体维权的这个事情，不知道

工会知不知道这件事情？ 

汉源县总工会：“你晓得吗，他鉴定工伤、工伤鉴定是有时限的，还有，他是

找私人的那个矿山去务工，然后是很多年前，十多年前做的。” 

CLB：那工会有没有在当中介入啊，或者做了一些什么工作呢？ 

汉源县总工会：“因为这个群体是个特殊群体，特殊群体呢，就是我们县政

府，包括市政府、省政府，对这个群体，有特殊相关的要求。这个问题你不如

咨询一下我们汉源县的人民政府，或者是现任的政策去，看他们的鉴定工伤情

况。” 

“我跟你说，你这个问题工会没法回答你。因为这个群体很特殊，群体很特殊

以后呢，你要了解情况呢，我们工会这边呢，我们还给他们维权。我们试图给

他们维权。我们是真的在给他们维权。可能这方面，包括我们的县政府，都知

道他这个问题，但目前解决不了这个问题。” 

“工会这方面有一个就是作为农民工，参与维权的单位，给他们生活救助，因

为是向省级部门申请基金救助。但是这个生活救助，因为群体太杂乱，太杂

了，所以申请的就是一百两百三百，五百这样的救助。” 

 

CLB：就是工会有做了一些工作，有帮扶项目，是吧？ 

汉源县总工会：“现在你知道本身经费又少，现在这个钱都是向上级部门，省

总工会也是用帮扶基金去救助这个问题。” 

“这个是一个中国很普遍的情况。相等于他当时到私人地方，然后他又不懂劳

动合同法，然后就没有签订劳动合同就务工。现在私人企业或者国企企业的矿

山又垮了，他现在就找不到（单位）了。相当于他建立工伤鉴定的条件和时限

已经都不太符合了。那我们工会这一边就只能基于少量的生活救助，干这一个

工作。” 



 

CLB：现在工人就是处于这个困境啊，那咱们工会有什么办法可以帮助他们可以

继续得到一些保障呢？ 

汉源县总工会：“这个群体得有上千人，由工会来解决这个事情恐怕解决不

了。只能说他们生活、生活有困难，我们施舍救助。但我们，本身工会在没有

钱的情况下，我们得向政府部门、向省级部门、向省基金会申请，申请相关职

业病的专项救助，帮扶他们。我们就是在干这个工作。但是，你晓得这个群体

太杂了。一个大群体，一个个家庭，事情太多了，我们只有这个能力。” 

 

CLB：（十多年的事情了，）那他们现在应该怎么办呢？ 

汉源县总工会：“他们现在我们县上，我们县政府正在积极研究解决的相关方

案嘛。正在给他们进行救治、帮扶啊、救助啊，这些相关活动。” 

“我们正在 7月到 9月这个期间都对 769名对一期、二期、三期的进行了生活

救助。这是今年。我们每年，从 2014 年到现在，已经积累了 4—5年的工作

了。” 

CLB：2014 年到现在都有在跟这个案例了？ 

汉源县总工会：“2014年。因为我们本身，我们县级工会没有钱嘛，我们就向

省总工会，省困难职工帮扶基金会直接申请。因为我们目前就只能进行这项工

作。” 

 “我们工会的，涉及的人有点多，我们是到现场发钱、银行卡打款、专门慰

问、到乡镇去看望，这些都是，很多事情要处理。” 

 

CLB：你们工会有没有想一些方案来继续帮助他们呢？ 

汉源县总工会：“我们省总工会找我们省困难职工帮扶基金会。我们县呢，调

研工作，这是作为一个重点问题，特殊重点问题，重大问题，要向省领导汇报

工作，然后积极争取项目资金啊。” 

“我们县政府专门又对他们进行救助方案。他娃娃考上大学呢，有娃娃大学助

学金。然后他医疗这部分，在我们省级，我们成都市人民医院，他去看病就诊

是不出钱的。这个钱由我们政协、人民政府，拿出专项资金，对他们进行（救

助）。” 

“我们这个资金，到目前为主，相当于从 2014 年到现在，差不多接近 300万

了。就是向他们救助的。” 

 



CLB：“你们工会有多少人啊？” 

汉源县总工会：“我们工会有六个人。” 

CLB：“六个人，都是没有具体细分到部门吗？比如组织部啊，维权部啊。” 

汉源县总工会：“没有。我们县级工会没有。我们县级工会只有一个办公室和

经费部。我们人才机构就是这样。我们三十二万人，三十二万人的县，县总工

会只有六个人，所以说工作很……相当于是忙不过来。” 

CLB：“工作量很大啊。所以你们六个人在帮助尘肺病这么大的群体，也尽力

了。” 

汉源县总工会：“嗯，虽然说我们人少，但是我们也在积极向上争取。这次我

们向省级部门向上申请。因为这个群体近期呢，在全县范围，包括到省级部门

去上访，然后县政府也重视嘛，然后正在研究下一步对他们进行帮扶啊救助啊

的情况。但是我跟你说这个情况，他这个工伤鉴定不行啊。我不懂工伤鉴定哪

些条款，但是他不符合相关时限、相关要求。” 

“我们县政府，对矽肺病鉴定、对矽肺病帮扶、救助是做得最好的，其他县都

没有我们这种情况。” 

“因为我们县，我们财政资金很少……在这种紧张的情况下，我们县政府，制

定了政策，就是对于鉴定的矽肺病群体呢，每个月每个人有几百块钱的生活补

助，是生活补助哈。因为他医疗费用应该解决了。医疗费用，他矽肺病人，比

如说在我们县级医院看病，是不出钱的，由县的人民出。……然后他死亡了

呢，一次性给几千元的丧葬补助，都给。读书也弄好了，娃娃读书也有钱给补

助。” 

 

CLB：这些人应该也是有资格纳入工伤保险的啊？ 

汉源县总工会：“因为他现在这部分人已经没上班啊，他没得上班，他工伤保

险肯定拿不了……没就业就没有买工伤保险。必须是务工的人才能买工伤保

险。” 

“我们工会的救助，目前的对象呢，必须要是务工的人员。这个尘肺病、矽肺

病的群体呢，是特殊，我们刚刚跟你说，我们是积极向上，争取相关项目资

金、职业病专项帮扶基金，对他们进行帮扶救助。” 

 

 

雅安市总工会办公室 

CLB：不知道总工会是否知道这个事情呢？ 



雅安市总工会：“你的电话号码全是乱码…” 

CLB：我这边是香港，因为我们是一个关注劳工权益的机构，所以打来想跟工会

了解一下这个事情，不知道现在解决得怎么样了？ 

雅安市总工会：“因为你现在的电话号码全是乱码，我也…这东西我也没办法

回复你。” 

“如果你是出具这个的话，你可以直接过来，或者是来一个正式的那个…就是

像那个公函啊这些，或者是你换一个人，找可以确定你是劳工通讯那边的一个

电话号码，然后我这边才好回复你。” 

“因为这个号码，我确实没办法回复你…不确定你是不是有什么中国劳工通讯

那边的，然后我就没办法回答你。” 

 


